

## DESTINO INNOVACIÓN EPISODIO 51

# La revolución de las criptomonedas: el fenómeno global que está transformando la manera en que entendemos el dinero

**CON EL AUSPICIO DE ARAUCO Y AIEP.** En el programa conducido por Isidora Undurraga, Rafael Meruane, cofundador de CryptoMarket, y Jazmín Jorquera, vicepresidenta de FinteChile y gerente de operaciones de Buda.com, analizaron el impacto de las criptomonedas en la economía global y en Chile, donde cada vez más personas y empresas adoptan este modelo de intercambio digital. También compartieron las iniciativas que están impulsando desde sus respectivos ámbitos para fomentar su desarrollo y adopción en la región.

En la última década, las criptomonedas han pasado de ser un concepto desconocido a convertirse en un fenómeno global que está transformando la manera en que entendemos el dinero. Estas monedas digitales, como el famoso Bitcoin o el versátil Ethereum, no existen físicamente, pero permiten realizar transacciones rápidas, seguras y descentralizadas en cualquier parte del mundo.

Impulsadas por la tecnología blockchain, las criptomonedas prometen mayor accesibilidad financiera y una alternativa al sistema bancario tradicional, pero también generan debate por su alta volatilidad y el impacto ambiental de su minería. Mientras algunos las ven como el dinero del futuro, otros cuestionan su estabilidad y seguridad.

Este fue el tema del episodio 51 de Destino Innovación —conducido por Isidora Undurraga— titulado “Bit a Bit: La Revolución Cripto”, donde Rafael Meruane, cofundador de CryptoMarket y Jazmín Jorquera, vicepresidenta de FinteChile y gerente de operaciones Buda.com, exploraron su impacto en la economía global y en países como Chile, donde cada vez más personas y empresas están apostando por esta innovadora forma de intercambio digital.

En un entorno financiero en constante evolución, Jazmín Jorquera se posiciona como una de las figuras más influyentes en el desarrollo de la industria fintech y de activos digitales en Chile y Latinoamérica. Como vicepresidenta de FinteChile y gerente de operaciones en Buda.com, su li-



derazgo combina innovación, estrategia y un profundo compromiso con el bienestar financiero de las personas.

Con más de 15 años de experiencia en desarrollo de negocios y transformación digital, Jorquera ha liderado proyectos que han generado un impacto tangible en el sector fintech. Durante su gestión en Buda.com, un exchange de criptomonedas con presencia en cuatro países, implementó mejoras operativas significativas, reduciendo en un 88% los tiempos de onboarding y aumentando

la tasa de primer depósito en un 98%.

Sin embargo, su entrada al mundo de las criptomonedas no fue convencional. Proveniente del sector naviero, donde transportaba petróleo y exploraba el turismo de yates, Jorquera descubrió Bitcoin mientras buscaba soluciones de pago rápidas y accesibles. “Creo que Bitcoin solucionó problemas reales: cómo preservar el valor del patrimonio sin la complejidad de gestionar inversiones constantemente”, afirma.

Su pasión por las criptomonedas la llevó a integrarse a la ONG Bitcoin Chile, donde fue vicepresidenta del directorio durante tres años. En 2020, decidió dedicarse por completo al sector, asumiendo el desafío de liderar las operaciones de Buda.com en un contexto marcado por la pandemia y el auge del mercado.

Más allá de su labor ejecutiva, Jazmín Jorquera desempeña un papel fundamental en la consolidación del ecosistema fintech chileno. Como vicepresidenta de FinteChile, ha liderado la creación



ESCANEA ESTE QR EN TU SMARTPHONE PARA VER EL EPISODIO 51 DE DESTINO INNOVACIÓN EN SOYT.VCL

AUSPICIAN:



de 8 comités y 2 grupos técnicos, fortaleciendo el alcance e impacto del gremio. “Hoy no hablamos solo de inclusión financiera, sino de bienestar financiero. Queremos que las personas accedan a productos que no solo resuelvan necesidades básicas, sino que también las conecten con las finanzas globales”, explica.

Cada mayo, FinteChile organiza un evento que reúne a fintechs, bancos, consultoras y actores clave del ecosistema financiero, promoviendo la colaboración y la innovación. Bajo el liderazgo de Jorquera, esta instancia se ha consolidado como una plataforma esencial para el diálogo y la construcción de un sistema financiero más robusto.

#### MOMENTO CLAVE

A juicio de Jorquera, el sector fintech se encuentra en un mo-

mento de transformación global, con actores estatales y privados adoptando tecnologías disruptivas como Bitcoin. Desde El Salvador, que lo estableció como moneda de curso legal, hasta estados en EE.UU. que trabajan en políticas para integrarlo en sus finanzas, los avances son notables.

“Queremos que este ecosistema crezca y se fortalezca, ofreciendo productos y servicios que realmente mejoren la calidad de vida de las personas”, asegura, agregando que Bitcoin se erige como una herramienta disruptiva que no solo cuestiona los fundamentos del sistema financiero tradicional, sino que también abre nuevas oportunidades para quienes históricamente han sido excluidos.

A su juicio, esta tecnología puede ser un catalizador de cambio social. “Bitcoin tiene mucho que ver con la filosofía de libertad”, señala Jorquera, enfatizando que su adopción está profundamente vinculada al pensamiento libertario, que aboga por la independencia y la autodeterminación de las personas. En su análisis, cuestiona cómo el sistema financiero tradicional ha sido diseñado para beneficiar a unos pocos, estableciendo barreras de acceso que históricamente han dejado fuera a quienes no poseen los conocimientos técnicos o los recursos necesarios para invertir.

Jorquera recuerda su propia experiencia al enfrentarse a un sistema financiero que discrimina. “Antes, para participar en el mercado financiero, necesitabas entender fórmulas y sistemas extremadamente complejos, lo que excluía a la mayoría de las personas. Es un sistema que perpetúa las desigualdades, incluso en aspectos básicos como construir una familia”, comenta.

#### LECCIONES DE LAS CRISIS

Jorquera conecta su interés por Bitcoin con su propia historia de resiliencia. Recuerda cómo, tras el terremoto de 1985, su familia perdió su hogar y apenas recibió ayuda para reconstruirlo. Esta experiencia, advierte, refleja lo desprotegidas que están muchas personas frente a las crisis. “Ese tipo de vivencias te hacen cuestionar la efectividad del sistema y valorar soluciones que puedan dar más independencia y estabilidad a las personas”, enfatiza.

En este contexto, plantea que Bitcoin aparece como una alternativa viable, no solo para almacenar valor, sino para brindar a las personas una forma de empoderarse económicamente, especialmente en entornos de incerti-



### ¿Qué son las criptomonedas?

Las criptomonedas son monedas digitales que utilizan la tecnología blockchain para garantizar transacciones seguras, descentralizadas y transparentes. La primera y más conocida es Bitcoin, creada en 2009 por el enigmático Satoshi Nakamoto. Desde entonces, han surgido miles de criptomonedas como Ethereum, Binance Coin y Solana, cada una con características únicas.

El blockchain, o cadena de bloques, es un registro distribuido e inmutable que actúa como un libro contable digital, registrando cada transacción. Esto elimina la necesidad de intermediarios como bancos, lo que reduce costos y tiempos de procesamiento. Además, las criptomonedas permiten el anonimato, lo que puede ser tanto un beneficio como una preocupación dependiendo del contexto.

dumbre y crisis económicas.

Y va más lejos. Para Jorquera, no solo es una herramienta tecnológica, sino una oportunidad para replantear nuestra relación con el dinero, el consumo y la sociedad, donde se valore más la planificación y el ahorro que el consumo inmediato. “En ese sentido, Bitcoin no solo representa una nueva forma de entender las finanzas, sino un símbolo de transformación social”, sostiene.

#### EL POTENCIAL BLOCKCHAIN

Rafael Meruane, cofundador de CryptoMarket, es un visionario en el ámbito tecnológico. Ingeniero Civil en Computación por la Universidad de Chile y con un MSc en Ciencias de la Computación, se ha dedicado a explorar y aplicar tecnologías que transforman la sociedad. En 2014, completó su maestría con los máximos honores, especializándose en algoritmos avanzados y participando en tres publicaciones científicas en revistas indexadas. Su trabajo incluyó la construcción

de una referencia única de objetos 3D parciales para evaluar algoritmos de recuperación, utilizando un escáner 3D de luz estructurada diseñado por él mismo.

Con una sólida experiencia de cinco años en desarrollo de software, Rafael ha liderado proyectos en la nube, aplicaciones móviles y la optimización de procesos empresariales. Su trayectoria lo llevó a descubrir el potencial de la tecnología blockchain, una revolución que define como “una forma de democratizar y transparentar el sistema financiero”.

En 2016, junto a Martín Jofré, fundó CryptoMarket, una Fintech líder en América Latina que ofrece una plataforma segura, confiable y accesible para la compra y venta de criptomonedas. CryptoMarket se ha posicionado



como un referente en seguridad, obteniendo una calificación A+ en el ranking de Mozilla Observatory.

Hoy explica que su interés por las criptomonedas comenzó al estudiar el protocolo de Bitcoin, una tecnología surgida tras la crisis financiera de 2008. “Bitcoin nació como respuesta a un sistema injusto que, tras la crisis, benefició a instituciones financieras irresponsables a expensas de los contribuyentes”, señala.

El modelo económico tradicional, basado en la confianza hacia entidades centrales como los bancos, contrasta con el enfoque de Bitcoin, que utiliza algoritmos matemáticos y criptografía para garantizar la transparencia y descentralización, lo que, a su juicio, permite que las personas conserven el valor de su trabajo sin depender de intermediarios o sufrir manipulaciones externas.

#### ESCASEZ DIGITAL

Uno de los mayores retos de las criptomonedas, dice Meruane, fue resolver el problema de la escasez digital. “En el mundo digital, algo puede copiarse infinitamente, como una canción. Pero, ¿cómo evitar que el dinero digital se multiplique de forma descontrolada?”

La respuesta está en las matemáticas y la criptografía, que aseguran que no haya una autoridad central controlando el sistema”.



Sin embargo, cree que es clave la credibilidad. En efecto, antes de plataformas como CryptoMarket o Buda, el comercio de criptomonedas en Chile era subterráneo y poco accesible. “Era un modelo peer-to-peer, similar a los marketplaces informales, donde las transacciones se realizaban sin transparencia ni garantías”, explica.

Hoy, advierte, gracias a CryptoMarket, cualquier persona puede acceder al mercado de criptomonedas de manera segura, rápida y transparente. “Nuestro objetivo es ofrecer a los chilenos y latinoamericanos una herramienta para interactuar con este sistema financiero innovador, cumpliendo con las regulaciones legales y previniendo actividades ilícitas como el lavado de dinero”, señala.

El ingeniero civil en Computación ve en la tecnología blockchain una herramienta no solo para el desarrollo económico, sino también para construir una sociedad más justa. “El sistema monetario debe ser un reflejo del valor que las personas aportan a la economía. Blockchain permite eso: transparencia, igualdad de oportunidades y autonomía”, plantea.

#### TRABAJO

El economista Thomas Piketty ha destacado cómo la rentabilidad del trabajo humano ha disminuido frente a los mercados de capitales, donde—dice—la riqueza de las élites crece exponencialmente; un fenómeno que a su juicio deja en evidencia que cada vez es más difícil generar ahorros o enriquecerse solo a través del trabajo.

En este escenario, Bitcoin y otras criptomonedas surgen como alternativas financieras con características únicas. Así lo sostiene Rafael Meruane quien remarca que a diferencia del dinero tradicional, esta criptomoneda tiene una emisión limitada y no depende de decisiones de gobiernos o empresas. “Estar en Bitcoin es una de las mejores decisiones financieras que alguien puede tomar. Su emisión limitada y la imposibilidad de manipularlo lo posicionan como un refugio frente a las crisis del sistema monetario tradicional”, asegura.

Además, Meruane destaca que la adopción de criptomonedas está impulsada por las nuevas generaciones: “Las generaciones más jóvenes están promoviendo este cambio cultural. En pocos años, las criptomonedas serán una herramienta común para mover y guardar valor”.